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Continúan las 
Rutas de 
la Palma 

Puerto Wilches fue en esta 
opor tunidad el municipio 

que se llenó de color con los 
talleres de la artista Vlck y Fadul 
y el arte de los lugareños 
Página 14. 
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Fue Inaugurado el Campo Experimental 
Palmar de La Vizcaína en la Zona CentraL 

Al evento acudieron destacadas persona 
Itdades del gobierno, la ciencia y la academia 

El 10 de diciembre pasado don Jorge Ortiz 
Méndez descubrió la placa que reza. El Palmar 
de La Vizcaína se ha hecho realidad gracias 
al apoyo de la Fed eración Nacional de 
Cultivadores de Palma de Aceite , Fedepalma, 
y a la cofinanciación del Ministerio de Agri
cultura y Desarrollo Rural y del Instituto 
Colombiano para el Desarrollo de la Ciencia y 
la Tecnología Francisco José de Caldas , 
Colciencias. Página 16. 
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Micro 
Maxi-N otidas 

Nueva vicepresidencia 
en la SAC 
La Sociedad de Agricultores de 
Colombia (SAC). en junta directiva 
del 9 de diciembre de 2004, decidió 
crear la Vicepresidencia Técnica, 
cargo para el que se designó a 
Alejandro Vélez Goyeneche, quien 
ha estado vinculado a la SAC por 
más de 10 años y hasta la fecha se 
desempeñaba como Director de 
Comercio Exterior y Negociaciones 
Internacionales. 

La nueva Vicepresidencia tendrá 
a su cargo la reorientación de la parte 
técnica de la Institución de cara a la 
implementación sectorial del even
tual tratado de libre comercio entre 
Colombia y Estados Unidos y a los 
nuevos retos de integración de
finidos por el Gobierno Nacional con 
la Unión Europea, China, Japón y 
Centroamérica. 

Reconocimiento 
a la SAC 
El presi
dente de la 
SAC, Ra
fael Mejía 
López, fue 
menciona
do como 
uno de los 
"100 líde
res más influyentes del país" por la 
prestigiosa revista Gerente del mes 
de noviembre que circula por estos 
días. 

Este reconocimiento obedece a 
la tarea de la SAC en defensa de 
los intereses del sector agropecuario 
colombiano, especialmente en las 
difíciles negociaciones comerciales 
que se están llevando a cabo con 
Estados Unidos. 

Gobierno de Brasil 
apuesta por la producción 

masiva y exportación 
de biodiésel 

Tomado de Portafolio, 14 de diciembre de 2004 

Aseguran que en el futuro las plantaciones tendrán 
la importancia de los pozos de petróleo. 

El aumento que tendrá la demanda mundial de combustibles 
ecológicos por la entrada en vigor del Protocolo de Kyoto, 

que obliga a todos los países a disminuir la emisión de gases 
que contribuyen al afecto invernadero, especialmente los 
originados por automóviles, coloca a Brasil en una posición 
privilegiada. 

El presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmó que Brasil se ha 
convertido en uno de los primeros países en producir diésel 
vegetal (biodiésel) en forma masiva y que, en breve, se 
convertirá en exportador del combustible alternativo. 

"Hoy podemos sonreír y decir que Brasil salió adelante en la 
producción de otro combustible menos contaminante y más 
generador de empleos, con una tecnOlogía que Brasil domina: 
el biodiésel», afirmó. 

«Tendremos un instrumento no sólo para utilizar dentro de Brasil, 
generar empleo, generar riqueza y distribuir renta, sino también 
un combustible de exportación», agregó el mandatario. 

Hace cuatro días, el gobierno reglamentó la producción, 
distribución y comercialización masiva del biodiésel en el país, 
según la cual los distribuidores de combustibles comenzarán a 
agregar a partir de febrero próximo un pequeño porcentaje de 
diésel vegetal (2%) a cada litro del diésel derivado de petróleo 
que vendan. 

El biodiésel, un combustible menos contaminante por ser de 
origen natural y biodegradable, forma parte de una política del 
gobierno para promover la producción de combustibles 
alternativos derivados de plantas oleaginosas como ricino, 
palma, girasol, soya y dendé. 

Para garantizar el abastecimiento, el gobierno está incentivando 
siembras masivas de plantas oleaginosas en diferentes partes 
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América, 
el nuevo mundo 

Tomado de Portafolio, 15 de di
ciembre de 2004 

Por Andrés Espinosa Fenwarth, 
Director de Comercio Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural 

H an pasado más de 500 años desde 
el regreso de Americo Vespucci a 

Lisboa convencido de haber explorado un 
nuevo continente, que con el correr de los años 

llevaría su nombre. Una insólita carta del navegante florentino 
dirigida al Duque de Lorena llegó a manos de los frailes del viejo 
monasterio de Sant Die, con la descripción de este verde colosal 
del nuevo mundo. 

AII! se encontraban el canónigo impresor Gaultier Ludd, el cartógrafo 
Martín Waldseemuller y el joven poeta Matías Ringman, todos ellos 
de origen alemán, quienes el 25 de abril de 1507 propusieron por 
vez primera el nombre del continente americano. 

El poeta Ringman nos dejaría registro para la posteridad de este 
maravilloso hecho. "Existe una tierra que no se conoció en tus 
mapas, Tolomeo. Rodeada por el vasto mar, llena de claridad, la 
habitan gentes desnudas ... ¿Cómo se llamará ese nuevo mundo? 
No vemos la razón, dijeron los monjes, para que no la llamemos 
América, por Americo su descubridor. Y en el mapa -Universalis 
Cosmographiae- se escribió en negra tinta el nuevo nombre, 
sonoro, metálico y poético: América". Y remata el poeta con la 
siguiente frase: "Europa en la leyenda fue raptada por el toro. 
América fue raptada a Colón, por la carta de Vespucci". 

El Tratado de Tordesillas, que puso punto final a la disputa entre 
Castilla y Portugal en 1479, trazó de Polo a Polo una línea divisoria 
al oeste de Cabo Verde, de suerte que el hemisferio occidental le 
correspondería a España y el oriental a Portugal. Este tratado 
internacional de repartición territorial y oceánica, pionero al 
establecer una frontera terrestre y marítima, configuraría 
posteriormente lo que hoy conocemos como América del Sur. 

La creación de la Comunidad Suramericana de Naciones (CSN), 
acontecida en Cuzco la semana pasada, es un hecho histórico de 
repercusión internacional que nos otorga una nueva oportunidad 
para rescatar nuestra identidad. Oportunidad por cierto acorde 
con el pensamiento de El Libertador Simón Bolívar, quien afirmó 
en su celebre Carta de Jamaica de 1815 lo siguiente: "Yo deseo 
más que ningún otro alguno ver formar en América la más grande 
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Actualización 
ambiental 
El Icontec publicó la nueva versión 
de la norma ISO 14001, que incluye 
una serie de parámetros que deben 
seguir las empresas que buscan 
certificar su sistema de gestión 
ambiental. 

Firman convenio para 
los MOL 
Con el fin de formalizar la coo
peración en materia de Mecanismo 
de Desarrollo Limpio (MDL), la 
ministra de Ambiente, Vivienda y 
Desarrollo Territorial de Colombia, 
Sandra Suárez Pérez, y la ministra 
de Ambiente de España, Cristina 
Carbona Ruiz, firmaron un memo
rando de entendimiento. La firma se 
llevó a cabo el 15 de diciembre 
pasado en el Centro de Conven
ciones La Rural de Buenos Aires 
(Argentina), durante la décima 
sesión de la Conferencia de las 
Partes de la Convención Marco de 
Naciones Unidas sobre Cambio 
Climático (COPIO). Se trata de un 
paso más para lograr la estabilización 
de las concertaciones de gases de 
efecto invernadero en la atmósfera 
a un nivel que impida interferencias 
antropógenas peligrosas en el 
sistema climático. 

Se disuelve Burotrop 
Burotrop (Bureau for the Deve
lopment of Research on Tropical 
Perennial Oil Crops) se disuelve a 
partir del 31 de diciembre de este 
año. Procord se encargará de 
continuar las actividades rela
cionadas con el coco y el Round 
Table on Susteinable Palm Oil 
(RSPO) con las que tienen que ver 
con la palma de aceite. 

Burotrop fue fundada en 1990 y 
su labor principal era la investigación 
en cultivos tropicales perennes. 
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Luz verde a ley de 
incentivos tributarios 

Pas6 a sanción presH,lencíal la ley 
mediante la cual se subsanan los 
vicios de procedimiento en que se 
incurrió en el trámite de la Ley 818 
de 2003 -que ofrecía incentivos 
tributarios a los cultivos de tardío 
rendimiento- y se estimula la pro
ducción y comercialización de 
biocombustibles de origen vegetal o 
animal para uso en motores diésel. 

Así, la ley considera exenta la 
renta líquida generada por el apro
vechamiento de nuevos cultivos de 
cacao, caucho, palma de aceite, 
cítricos y frutales. 

De igual manera, el biocom
bustible de origen vegetal o animal 
para uso en motores diésel de 
producción nacional con destino a la 
mezcla con ACPM estará exento del 
impuesto a las ventas y del impuesto 
global al ACPM. 

Esta ley había sido presentada al 
Congreso de la República por el 
Gobierno Nacional, y ella muestra 
su deseo de apoyar el desarrollo de 
proyectos como el de biodiésel, en 
el que diferentes sectores están 
interesados, entre ellos el palmero. 

Según el presidente ejecutivo de 
Fedepalma, Jens Mesa Dishington, 
el sector tendrá que estudiar aún 
más a fondo los aspectos técnicos 
y económicos del proyecto para ver 
cuáles son los requerimientos que 
permitan viabilizarlo. 

Cuando los aranceles 

pierden fuerza, la salubridad 
se vuelve arma proteccionista 

Tomado de El TiempofThe Wall Street Journal Americas 

Por Gregory L. Whíte, en Moscú, Scott Kílman, en Springdale, Ark. y 
Roger Thurow, en Ptitsegrad, Rusia 

La camioneta gris que conducía al inspector ruso llegó al 
atardecer a las afueras del complejo en Springdale, Arkansas. 

Guardias estadounidenses uniformados permanecieron afuera 
mientras el mayor general Vitaly Romensky hacía un recorrido por 
la planta. El ruso había venido a verificar que Estados Unidos estaba 
cumpliendo un acuerdo alcanzado entre negociadores de alto nivel 
de ambos países. 

Al cabo de dos horas y media, el inspector de cara inexpresiva 
salió del edificio. La puerta metálica de seguridad se abrió y la 
camioneta lo sacó del lugar. 

Una de las tareas de Romensky consistía en verificar el nivel de 
radioactividad. Pero no estaba inspeccionando armas nucleares. 
En realidad, el enviado ruso es un veterinario y la planta un matadero 
de pollos. Romensky estaba inspeccionando muslos de aves. 

Este episodio pleno de misterio no es un simple rezago de la 
Guerra Fría. Conforme nacen potencias en el sector de alimentos, 
la campaña a favor del libre comercio en todo el mundo está 
socavando las tácticas tradicionales a las que solían recurrir los 
gobiernos para proteger sus industrias nacionales. 

Ahora, la sanidad de los alimentos se está convirtiendo en el arma 
secreta del proteccionismo en el mercado global de exportaciones 
agrícolas, cuyo valor asciende a US$522.000 millones. 

Veterinarios rusos con rangos pareCidos a los de los militares (uno 
de ellos ha sido apodado el "Napoleón de los pollos" por ejecutivos 
estadounidenses) han puesto en la lista negra a varias plantas 
avícolas estadounidenses a las que les prohíben exportar a Rusia, 
uno de los países más agresivos del mundo a la hora de ejercer su 
poder para cerrar mercados, dicen expertos en comercio. 

Funcionarios rusos reconocen que sus estrictas normas no mejoran 
necesariamente la calidad de la carne y algunos se muestran 
francos sobre el verdadero propósito de sus inspectores. 

"La única arma de política comercial que nos ha dejado el Ministerio 
de Agricultura son nuestros veterinarios", dijo en 2002 Sergei 
Dankvert, entonces viceprimer ministro de Agricultura, du- • 
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rante una reunión del sector, según los informes de prensa. 
Dankvert es ahora jefe de la agencia veterinaria de Rusia. Una 
vocera confirmó sus comentarios, añadiendo: "Por esta razón ya 
no lo dejamos hablar con la prensa". 

La guerra de los pollos entre Estados Unidos y Rusia es el ejemplo 
más intenso de un creciente número de escaramuzas acerca de la 
sanidad alimenticia . Cuando los precios de la soya brasileña 
subieron en el segundo trimestre, inspectores del gobierno chino 
dijeron que habían detectado un fungicida mortal en algunos 
cargamentos. China bloqueó temporalmente las importaciones de 
Brasil, lo que permitió a los comerciantes locales zafarse de sus 
compromisos, dicen asociaciones de cultivadores en Brasil. 

Japón ha bloqueado las importaciones de manzanas de Estados 
Unidos y ha exigido a los agricultores de ese país que adopten 
costosas medidas para combatir un mal de las plantas que, según 
las autoridades de Estados Unidos, no se propaga con la 
manzana. 

Tácticas de ese tipo "se están convirtiendo en una constante 
batalla", se queja Jetfrey D. Gargiulo, presidente ejecutivo de 
Sunkist Growers Inc ., cooperativa estadounidense de cítricos. 
Sunkist resultó afectada el pasado abril cuando Corea del Sur 
bloqueó las importaciones de naranjas cultivadas en dos condados 
de California. Los inspectores coreanos dijeron haber detectado 
una enfermedad de hongos en algunas importaciones es
tadounidenses.Pero el Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos investigó la queja y no encontró problema alguno. Los 
cultivadores estadounidenses sospechan que el veto era para 
presionar a Washington a permitir las importaciones de naranjas 
Unshu coreanas. Jaesoo Kim, asesor agrícola de la embajada de 
Corea del Sur en Washington, dice que ambos asuntos no están 
conectados. 

Con la globalización del comercio agrícola, que ahora abarca a más de 
200 países, se han creado nuevos riesgos para la seguridad de los 
alimentos. Los gobiernos están ansiosos por proteger a consumidores 
y granjas de todo tipo de amenazas, entre ellas la gripe avícola, los 
insectos exóticos y los terroristas. 

La Organización Mundial de Comercio se muestra cauta a la hora 
de atacar este proteccionismo porque no quiere socavar la 
capacidad de sus miembros para cerrar sus fronteras a alimentos 
dañinos. 

"Es muy difícil separar los verdaderos temores sanitarios de los 
inventados para el proteccionismo", dice Julio Cardoso, presidente 
de la Asociación Brasileña de Productores y Exportadores de Pollo, 
cuyos integrantes tienen vetada la entrada a Estados Unidos debido 
a las normas de Washington. 

A Cardoso le preocupa que los consumidores dejen de prestar 
atención a los temores de salud legítimos "si los países dan 
demasiadas veces una falsa voz de alarma". 00 
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Otro proyecto de ley 
Fue aprobado en plenaria del Senado 
el proyecto de ley 261 de 1004 
Cámara y 139 de 2004 Senado, el 
cual pasa para sanción presidencial. 
El proyecto, por medio del cual se 
subsanan los vicios de proce
dimiento en que se incurrió en el 
trámite de la ley 818 de 2003 y se 
estimula la producción y comer
cialización de biocombustibles de 
origen vegetal o animal para uso en 
motores diesel, entre otras dis
posiciones, detalla en sus artículos 
8 y 9 que los biocombustibles para 
mezclar con diésel estarán exentos 
del impuesto global al ACPM y del 
IVA. 
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En el mismo proyecto, artfculo 1, se 
declara exenta la renta líquida 
generada por el aprovechamiento de 
los cultivos nuevos de tardio 
rendimiento, incluida la palma de 
aceite. En el articulo 2 se declara 
dicha exención por un término de 10 
años a partir del inicio de la 
producción. 

Por otro lado, un segundo pro
yecto, el 260 de 2004 Cámara, que 
incluye los lineamientos de política 
generales alrededor del proyecto de 
biodiésel en Colombia, y que fue 
presentado por el representante 
Armando Amaya, fue aprobado por 
la plenaria de la Cámara y seguirá 
su proceso de discusión en la 
próxima legislación, comenzando en 
la Comisión V del Senado. 
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Viene de la página 2 Gobierno de Brasil apuesta 

del país, donde también ya hay en marcha algunos 
proyectos privados. 

Lula dijo que espera que la industria brasileña 
comience a fabricar en breve vehículos que 
puedan moverse exclusivamente con biodiésel, 
como ya produce automóviles movidos con 
alcohol de caña de azúcar (otro combustible 
alternativo) . 

La ministra de Minas y Energía, Dilma Rousseff, 
afirmó que las plantaciones de oleaginosas del 
país pasarán a tener la importancia de los campos 
de petróleo. 

«Llegará la hora en que todos los camiones, todos 
los tractores, todos los sístemas de transporte y 
los vehículos se alimentarán con diésel producido 
no en los pozos de petróleo sino en plantaciones .. , 
afirmó la ministra. 

Dijo igualmente que el proyecto le permitirá a 
Brasil ahorrar millones de dólares en importa-

ciones de diésel, uno de los combustibles que el 
país más compra en el exterior. 

-En 2005 importaríamos 4.000 millones de litros 
de diésel. Ahora vamos a utilizar 800 millones de 
litros de diésel vegetal producidos en el país y 
reducir la importación", explicó. 

Reducción de la pobreza 

Lula agregó que este programa impulsará el 
desarrollo en las regiones áridas del noreste, en 
donde ya hay cultivos de ricino y palma. 

-Tomamos una decisión de gobierno para 
desarrollar las regiones más empobrecidas de 
Brasil. No tengo duda de que, de aquí a algunos 
años, estaremos viviendo momentos de mucha 
alegría porque el nordeste brasileño dejará 
definitivamente de ser la parte pobre del país .. , 
agregó en referencia a su región natal.OO 

Viene de la página 3 América, el nuevo mundo 

nación del mundo, menos 
por su extensión y rique
zas que por su libertad y 
gloria". 

En efecto, la Declaración 
de Cuzco suscrita por las 
12 naciones de Sura
mérica el pasado 8 de 
diciembre pretende pro
fundizar la integración del 
espacio suramericano de 
17.658 millones de kiló
metros cuadrados, 361 
millones de habitantes y 
un producto interno bruto 
de 973.613 millones de 
dólares. La CSN busca 

solidificar la convergencia entre la CAN, Mercosur 
y Chile -orientada a la conformación de una zona 
de libre comercio-, la integración física, energética 
y de comunicaciones, la armonización de las 
políticas agropecuarias, la transferencia de 
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tecnología y la interacción plena entre el sector 
privado del hemisferio y el Estado. 

Bajo el liderazgo del presidente de Brasil, Luiz 
Inácio 'Lula' da Silva, se abre entonces un nuevo 
capítulo en la historia del continente americano, 
coyuntura única para enfrentar los retos de un 
mundo globalizado, en el cual cada nación debe 
buscar las alianzas internacionales que más le 
sirvan a sus intereses nacionales. 

La CSN nos pone en el mapa global, el cual nos 
debe servir de fuente de coordinación y con
certación en los organismos internacionales en los 
que se definen los términos y condiciones de la tan 
cacareada globalización, como la OMC, el FMI, el 
Banco Mundial, además de otros de carácter 
regional como el BID y la CAF, para mencionar sólo 
unos pocos. 

Aprovechemos pues estos nuevos vientos in
tegracionistas por el bien de nuestras naciones y 
sus pueblos.~ 

El palmicultor • Fedepalma 
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CAPACITACIÓN 

Inalde y Fedepalma suscriben convenio 

Estudio de casos empresariales palmeros 

El 16 de diciembre pasado suscribieron Convenio el 
Inalde, de la Universidad de la Sabana, y Fe

de palma, con el propósito de elaborar estudios de 
casos de empresas palmeras como Indupalma S.A., 
Palmeras de la Costa S.A., Palmeras de Puerto Wilches 
S.A., y del propio Fedepalma. 

Con ello se pretende hacer una descripción detallada 
de una situación estratégica de incertidumbre o un 
dilema al cual se enfrentó en el pasado la alta dirección 
de cada empresa. 

En el estudio de caso empresarial se describe la situación 
vivida, incluyendo la información que se tenía a mano 
para tomar la decisión, que puede ser incompleta como 
generalmente se da en la realidad, las opiniones de los 
diferentes actores clave y la descripción del entorno en 
el cual actuaban los protagonistas. 

Se trata de documentar sistemáticamente situaciones 
del desarrollo de empresas del sector palmicultor y 
favorecer su divulgación y análisis, tanto en el sector 
como en el mundo académico. 

Los profesores Peter Montes Swanson y Juan Manuel 
Parra Torres dellnalde y el Director de Capacitación y 
Desarrollo Empresarial de Fedepalma serán los 
ejecutores directos de las actividades acordadas en el 
marco del convenio suscrito.~ 

Pedro Niño Rodríguez, director del Ina/de. y Jens Mesa 
Dishinglon, presidente ejecutivo de Fedepalma, firman 

el convenio entre las dos entidades. 

Sena aportará recursos 
para capacitación palmera 

En el marco de la propuesta integrada y presentada 
por la SAC, con solicitudes formuladas por varios 

gremios del sector agropecuario para la realización 
de eventos de capacitación en 2005, fue aprobada la 
propuesta presentada por Fedepalma que inCluye 
acciones de capacitación que liderarán en conjunto 
Cenipalma y Fedepalma. 

Cenipalma recibirá apoyo financiero para la realización de: 

.... talleres sobre manejo integrado de suelos, de 
aguas, de riego y de plagas 

.... días de campo para el reconocimiento y manejo de 
las pudriciones de estípite y de la mancha anular y 

.... seminario de avances de investigación. 

Fedepalma complementariamente organizará: 

~ seminarios-talleres referidos a procesos en plantas 
de beneficio del fruto de la palma de aceite, de la 
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mano del Manual de Wambeck que será traducido 
incluyendo notas técnicas pertinentes por Germán 
Cala y Guillermo Bernal, con la colaboración del 
Comité Nacional de Plantas de Beneficio de 
Cenipalma; 

» cursos regionales sobre los procesos admi
nistrativos con las cooperativas asociadas de 
trabajo, con el concurso de expertos nacionales 
en el tema, y 

~ talleres de divulgación del CD-ROM multimedia 
sobre el cultivo de la palma de aceite y su beneficio, 
cuyo lanzamiento se hizo este año. 

El Sena aportará alrededor de $390 millones que, 
sumados a las contrapartidas de Fedepalma y 
Cenipalma para costear principalmente impuestos, 
aspectos logísticos de los eventos y aportes en 
especie, representan unos $575 millones. iII 
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GREMIAL 

Lanzamiento del libro 

Desempeño ambiental del sector palmero 
en Colombia: evaluación y perspectivas 

Con la asistencia de destacadas personalidades del gobierno, las universidades, 
los gremios de la producción y el sector palmero, entre otros, el contra lar general, 

Antonio Hernández Gamarra, hizo el lanzamiento oficial del libro en el Club El Nogal 
el pasado 10 de diciembre. Sus coautores, el ex ministro de Estado Manuel Rodríguez 

Becerra y Bart Van Hoof (de la empresa Odes), recibieron múltiples elogios. 

Fedepalma fue aplaudida por su iniciativa de contratar un estudio objetivo 
para analizar la situación ambiental del sector palmero colombiano. 

En su intervención, el contralor 
general de la República, 

Antonio Hernández Gamarra, 
aseguró que no es usual que los 
gremios se preocupen por los 
problemas ambientales, sino que 
por el contrario consideren que 
su gestión debe limitarse a la 
defensa de los intereses y rentas 
de sus asociados. "Pero esa que 
es, desde luego, una gestión 
legítima, se presenta ahora como 
insuficiente a la luz de las di
námicas del comercio mundial. 
Bienvenido pues ese cambio de 
actitud gremial, que de irrigarse 
por todo el sector agropecuario 
sería base insustituible para la 
inserción de la economía agrícola 
en el marco de los procesos de 
liberación comercial ". 

Dijo que la competitividad y la 
sostenibiJidad son dos impe
rativos básicos para el desarrollo 
de un nuevo modelo agroem
presarial. "Razón por la cual es 
necesario que el sector de la 
palmicultura colombiana se con
solide desde dos dimensiones: 
por el lado de la oferta , con 
innovaciones tecnológicas e im
plementación de prácticas de 
cultivos amigables del medio 
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ambiente , que deriven simultá
neamente en incrementos signi
ficativos de la productividad y en 
una reducción notoria de los costos 
de producción, lo cual redundará 
favorablemente sobre el ingreso y 
rentabilidad de los productores; y, 
por el lado de la demanda, con el 

posicionamiento creciente en los 
mercados interno y externo, aso
ciado a precios razonables ya una 
mejor calidad de los productos 
finales, en la perspectiva de 
satisfacer una demanda exigente 
en cuanto a producciones am-
bientalmente limpias". • 

Aparecen de izquierda a derecha el director ejecutivo de Cenipa lma. 
Pedro León Gómez Cuervo. el coautor del libro, Manuel Rodríguez Becerra, 
el presidente ejecutivo de Fedepalma. Jens Mesa Dishington. el contra lar 
general, Antonio Hernández Gamarra. y el senador Carlos Garc'e Orjuela. 
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Al respecto, el contralor señaló 
que no obstante el precio interno 
del aceite de palma muestra un 
comportamiento histórico decre
ciente -asociado a igual ten
dencia en los precios interna
cionales- se resalta un evidente 
decrecimiento en sus costos de 
producción y un mejoramiento en 
sus niveles de productividad en 
los últimos años. 

Atribuyó tal efecto a la aplicación 
significativa de recursos para la 
investigación y desarrollo tecno
lógico por parte de Cenipalma y 
del Fondo de Fomento Palmero. 
"Esta es una condición deseable 
y, ojalá posible, en cada uno de 
los fondos parafiscales de fo
mento , en cuanto se puedan 
constituir en el brazo técnico en 
materia de desarrollo tecnológico 
de los diferentes subsectores 
productivos" . 

De otro lado, Hernández Gama
rra dijo que según los autores del 
libro, la gestión ambiental del 
sector palmero está íntimamente 
vinculada a la creciente impor
tancia del tema ambiental en la 
agenda pública nacional e inter
nacional y por ello se ha forta
lecido su institucionalidad. 

Para el contralor, sin embargo, 
algunas medidas gubernamen
tales han debilitado dicha institu
cionalidad, como se pone de 
presente al examinar la fusión del 
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Ministerio de Medio 
Ambiente con el 
Viceministerio de 
Vivienda y la re
ducción de los re
cursos asignados a 
la gestión ambien
tal , lo que limita las 
acciones en ese 
frente. 
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Comentó que el 
libro plantea tam
bién la discusión 
de qué tanto el cul
tivo de palma afec
ta la biodiversidad 
y deja claro que 
aunque no hay 
acuerdos al res
pecto, este es un 
tema que merece 
especial atención 
sobre todo porque 

Aparecen en la gráfica la gerente da CJ. Acepa/ma, 
Marra Emma Núñez Calvo y e/ vicepresidente 

de /a junta directiva de Fedepa/ma, 
Fernando Reslrepo Insignares. 

es necesario garantizar que en 
su proceso de expansión la 
palmicultura no implique altera
ciones en los ecosistemas bos-
cosos. 

"Es preciso reiterar que los 
riesgos inherentes a un mo
nocultivo no son de poca monta, 
pues propician el fortalecimiento 
de plagas naturales y amenazan 
la biodiversidad, asunto que ha 
de tenerse en cuenta cuando 
hablamos del país que alberga el 
15% de las especies vivas del 
planeta" . 

Por último, dijo que los autores 
plantean como retos del sector 
para lograr un desarrollo amiga
ble con el medio ambiente, como 
el fortalecimiento del manejo de 
suelos y del agua de riego; una 
producción más limpia en las 
plantas de beneficio; la adopción 
del concepto de infraestructura 
ecológica como medio para pro
teger la biodiversidad; la aplica
ción del concepto de cero emi
siones para ma ximizar el apro
vechamiento de recursos; la 
integración del concepto de ciclo 
de vida al cultivo de palma para 
determinar los impactos am
bientales, y la consolidación de 
la gestión ambiental en cada una 
de las empresas. 

Pero más allá de estos debates, 
-puntualizó- "lo que pone de 
presente este libro es que Fede
palma y las empresas que agre
mia no han sido sordas a los 
llamados ambientales y han 
entendido con responsabilidad 
que si la naturaleza sustenta la ..... 
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Viene de la página 9 Desempeño ambiental del sector palmero en Colombia 

actividad productiva, también 
espera una compensación. Ojalá 
esfuerzos como éste de Fede
palma sean imitados por otras 
agremiaciones del sector agrope
cuario". 

Fedepalma rechaza 
insinuaciones en contra 

del desempeño ambiental 
del sector palmero 

Por su parte, el presidente eje
cutivo de Fedepalma, Jens Mesa 
Dishington, dijo que a pesar de 
ser consciente de que los em
presarios palmeros colombianos 
dan una alta prioridad a la ges
tión ambiental e invierten ingen
tes recursos y esfuerzos para 
reducir, mitigar y controlar los 
posibles impactos del ejercicio de 
su actividad sobre el medio 
ambiente, el gremio quiso con
tratar un estudio con una entidad 
independiente y de alto prestigio 
como Odes, para conocer la 
situación real del sector palmero 
en materia ambiental, sus avan-

ces y sus retos hacia el futuro 
para mejorar en imagen y en 
competitividad. 

Porque -aseguró-, "El sector 
palmero colombiano, debido a la 
misma naturaleza del cultivo que 
representa y a la internaciona
lización de la que están siendo 
objeto los bienes que produce, no 
puede desconocer las tendencias 
que en materia de protección 
ambiental se están imponiendo 
en el mundo". 

El dirigente gremial destacó cómo 
los resultados del libro sobre el 
desempeño ambiental del sector 
muestran que se está caminando 
por la vía correcta para enfrentar 
los retos que le imponen las 
normas y los compromisos inter
nacionales. 

Por eso justamente, rechazó de 
manera enfática algunas decla
raciones de las comunidades 
chocoanas y de Mutatá, y de la 
organización Human Rights 
Everywhere, que insinuarían la 

De izquierda a derecha, c= 
María Angélica Matiz, subgerente 
de C.I. Acepalma, Jairo Cendales, 

asesor de Presidencia de Fede-

palma, Jairo Grannobles, de Bayer 
Cropscience, Miguel Ángel Mazona, 

director del Programa de Gestión 
Ambiental de Fedepalma y autor de 
las fotografías del libro; Jens Mesa, 

presidente ejecutivo de Fedepalma, 
Guillermo Mantilla, miembro de la 

junta directiva de Fedepa/ma; Jesús 

Octavio Puya na, director ejecutivo 

de Fundewilches y Á/varo Si/va, 
director genera/ de Fedepa/ma. 

vinculación del gremio con acti
vidades ilegales y con la alte
ración de ecosistemas boscosos 
en el departamento del Chocó, y 
por algunas comunidades negras 
del litoral nariñense en Tumaco. 

"Las acciones ejemplares de 
Fedepalma y de los empresarios 
palmeros han sido bastante 
reconocidas no sólo por el Go
bierno Nacional. la Contraloría 
General de la República y dife
rentes entidades internacionales, 
sino también por pequeñas orga
nizaciones de productores de las 
zonas palmeras del país, que hoy 
forman parte de un gremio que 
trabaja en beneficio de sus inte
reses y de los generales del 
sector", dijo. 

En ese sentido, hizo un llamado 
a las entidades competentes 
para que investiguen y hagan 
claridad sobre esas afirmaciones 
que desconocen de manera 
inescrupulosa la historia y la 
realidad de la actividad palmera 
nacional.~ 
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Fedepalma explica 
FEP a venezolanos 

E' preSidente ejecutivo de 
Fedepalma, Jens Mesa 

Dishington, cumplió en Ca
racas el 8 de diciembre pasado, 
el compromiso adquirido con 
los miembros de la cadena de 
semillas oleaginosas de Ve
nezuela, de exponer el me
canismo del Fondo de Esta
bilización de Precios para el 
Palmiste, el Aceite de Palma y 
sus Fracciones (FEP). 

La reunión había sido sugerida 
en el seno del Grupo Ad hoc 
de Oleaginosas de la CAN, con 
el fin de que se lograra el 
entendimiento por las partes 
sobre el alcance de esta he
rramienta interna del sector 
palmero colombiano, cuyo 
propósito fundamental es fa
cilitar la organización da la 
comercialización y estabilizar 
los precios percibidos por los 
agricultores por sus ventas en 
distintos mercados, y así op
timizar su ingreso. 

Como se sabe, Colombia es un 
productor marginal de aceites de 
palma y de palmiste en el mundo. 
Por tanto, es un país tomador de 
los precios internacionales de 
esos dos productos. Así que bajo 
condiciones de libre mercado, la 
oferta nacional de aceite de 
palma se orientará principalmente 
a los mercados de mejor precio. 
Si ello ocurre, y algunos de esos 
mercados tienen capacidad limi
tada de absorción, se generaría 
una sobreoferta que disminuiría 
los precios, afectando la forma
ción de precios de toda la cadena 
productiva de aceites y grasas. 

También por esa característica 
del país como tomador de precios 
internacionales, el precio del 
aceite de palma nacíonal se 
forma a partir del precio del 
mercado de destino menos los 
costos de logística y acceso 
(fletes, gastos portuarios y pre
ferencias). El FEP permite que 
fluya la comercialización del 

aceite de palma en los dife
rentes mercados, acorde con 
las condiciones de precios 
internacionales. 

Acupalma , el gremio palmero 
venezolano, fue la anfitriona de 
la reunión que congregó a 30 
personas entre productores, 
industriales y representantes 
del gobierno de Venezuela, y en 
la cual se trató también el tema 
de la salvaguardia del 29% que 
impone el país vecino a la 
importación de productos olea
ginosos colombianos. 

En ese sentido, se programó 
para comienzos de 2005 una 
nueva reunión esta vez de las 
juntas directivas de las agre
miaciones de los dos países 
(Fedepalma y Acupalma), para 
seguir intentando llegar a un 
acuerdo que permita la elimi
nación de esa perjudicial res
tricción para los productores 
nacionales. ~ 

Murió Eugen Schmidt Reitz 

Fue uno de los pioneros en la siembra de palma de aceite en Colombia. Este hombre de origen 
alemán llegó a Colombia en 1936 y 34 años después sembró 500 hectáreas en Motelíbano en los 

Llanos Orientales. Durante su vida de palmicultor promovió la siembra de casi 10.000 hectáreas de 
palma africana en esa región. 

El 15 de diciembre, a los 91 años, Eugen Schmidt dejó fundadas varias empresas como Palmeras 
Araguatos, Ucrania, San Antonio, Barbascal, Matupa, Palmeras del Meta, Palmeras del Upía, Palmasol, 
Pacol, entre otras numerosas pequeñas plantaciones que nacieron gracias a esta iniciativa empresarial. 

El gremio palmero lamenta la muerte del señor Schmidt y les envía un saludo de condolencias a sus 
familiares. ~ 

---------- - - - t I 
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Relevo presidencial 
en iunta de Fedepalma 

César De Hart Vengoechea 

El 14 de diciembre 
pasado César de 

Hart Vengoechea re
nunció a la presiden
cia de la junta direc
tiva de Fedepalma, 
cargo que ocupó du
rante más de diez 
años en dos períodos 
(1991-1992, 1996-
2004). 

contando pues continuará siendo 
miembro activo de la junta directiva 
del gremio. 

El mismo 14 de diciembre, la junta 
eligió en reemplazo de de Hart 
Vengoechea a Mauricio Acuña 
Aguirre y ratificó como vicepre
sidente a Fernando Restrepo In
signares. 

Mauricio Acuña 
Aguirre 

El Palmicultor agradece a César de Hart su 
permanente apoyo y contribución especial a este 
boletín, con lo que estamos seguros de seguir 

Mauricio Acuña es un destacado palmero de la Zona 
Oriental (Entre palmas S.A.), quien durante varios 
períodos ha integrado el Comité Administrativo y 
Financiero de Fedepalma.OO 

Venezuela no ha cumplido 
resolución de la CAN 

El 16 de noviembre pasado, 
la Secretaría de la Co

munidad Andina de Naciones 
(CAN) dictó un plazo perentorio 
de 15 días (calendario) a Ve
nezuela para que suspenda la 
aplicación de una salvaguardia 
agropecuaria que impone a las 
importaciones de productos 
oleaginosos originarios de 
Colombia y Perú, lo que se 
considera un trato desfavorable 
frente a las importaciones de 
terceros países. 

A tal hecho, el 6 de diciembre 
pasado los dirigentes del gre
mio palmicultor venezolano 
(Acupalma), Pedro Bichara 
Franco, y de Asograsas, Jon 
Ander Badiola, enviaron una 
comunicación al secretario ge
neral de la CAN, Allan Wagner 
Tizon, en la que le manifiestan 

su sorpresa por la resolución y 
aseguran que "es una actuación 
contradictoria de esa Secretaría, 
toda vez que al tiempo de pro
ducir la resolución paralelamente 
nos haya convocado al "taller del 
Comité de Oleaginosas del Sec
tor Privado de la Comunidad 
Andina", (11 Y 12 de noviembre), 

Venezuela 

sigue manteniendo 

una salvaguardia a 
las importaciones 

de productos 

oleaginosos 

colombianos 

instalado por usted mismo, con 
el propósito de procurar una 
solución concertada entre los 
países andinos involucrados 
donde se acordó realizar una 
reunión colombo-venezolana, 
con la participación de la Se
cretaria General de la Comu
nidad, de modo que a partir de 
las conclusiones obtenidas en 
ese encuentro se convocara 
una nueva reunión del Comité 
de Oleaginosas. 

Al cierre de esta edición de El 
Palmicultor, Venezuela no ha
bía eliminado la salvaguardia, 
pero los miembros del sector 
privado de la cadena de se
millas oleaginosas, aceites y 
grasas, continuaban reunién
dose para tratar de lograr 
acuerdos (Ver pág. 11: Fede
palma explica FEP).~ 

'2 ------------------------------------------------------~ .......... ... 
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Las entidades gremiales festeiaron la navidad 

I pasado 28 de noviembre se celebró la fiesta 
de navidad de las entidades gremiales. 

El evento tuvo lugar en el Gimnasio Moderno. en 
donde los empleados pudieron disfrutar del 
espectáculo "Hocus Pocus" del mago Carlos Zea. 
La magia se hizo presente a través de la puesta en 
escena de una sorprendente aventura navideña. 
Papá Noel, un cartero, un duende que quiere 
acabar con la navidad y un mago encargado de 
salvar la fe en el espíritu navideño, fueron los 
personajes de la obra. 

Durante una hora y media los empleados de 
Fedepalma, Cenipalma y C.1. Acepalma, y sus 

Diciembre de 2004 • No. 394 

familias, se divir
tieron con el en
tretenido espec
táculo. Al termi
nar el show dis
frutaron de un re
frigerio. Después 
los niños recibie
ron sus regalos y 
tuvieron la opor
tunidad de to
marse fotos con 
Papá Noel. lW 



Llegó el color a Puerto Wilches 
os habitantes de Puerto Wilches y de dos 
veredas más de este municipio santandereano 

vivieron con entusiasmo el taller de pintura con 
rodillos de la artista Vicky Fadul, proyecto del 
Programa Cultural de Fedepalma que desde hace 
dos años viene trazando las Rutas de la Palma, bajo 
la dirección de María Eugenia Niño, 

Arrulladas unas por el río Magdalena y otras por el 
río Sogamoso, las fachadas de más de 60 casas 
de El Pedral, Puente Sogamoso y Puerto Wilches, 
ahora sobresalen por su color y la marca singular 
que sus habitantes han dejado luego de participar 
en el taller. 

donde se realizó el taller con el apoyo de Palmas 
Oleaginosas Bucarelia, Un grupo de mujeres 
emprendedoras se apropió con emoción de la 
llamativa técnica del rodillo de espuma, lo que 
motivó a la empresa palmera a multiplicar la 
experiencia. Ahora, estas mujeres están pintando 
las mulerías, 
Para esta é-~\" 
poca de Na
vidad, la em
presa da un 
premio para 
la mejor cua
dra adornada 
con motivos 

El recorrido por el departamento de Santander en navideños, Y 
el Magdalena Medio se inició en la vereda El Pedral, este año el 
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premio consiste en que los alumnos I 
del taller de pintura pintarán todas 
las fachadas de la cuadra ganadora. 

La técnica del rodillo de espuma es 
la versión moderna del sistema 
indígena de rodillos hechos a mano 
con los que decoraban sus cuerpos, 
objetos y viviendas. Descubrir que 
nuestros indígenas utilizaban y 
utilizan el rodillo para decorar y 
expresar su arte, fue un hallazgo 
enriquecedor para los habitantes de 
El Pedral. Lo mismo sucedió en 
Puente Sogamoso, segunda vereda 
transformada gracias al apoyo de 
Agrícola del Norte SA y Oleaginosas 
Las Brisas S.A. El grupo que realizó 
el taller decidió pintar la estación del 
tren y una pintoresca área de invasión, donde todas 
las casas están construidas en madera. 

En Puerto Wilches el taller se realizó con el 
apoyo de Promociones Agropecuarias Mon
terrey; los alumnos, en su mayoría hombres 
mayores de 40 años, algunos pintores de 
brocha gorda y con inquietudes artísticas, 
transformaron una de las principales avenidas 
del municipio, pensando en los habitantes que 
más necesitaban este cambio. 

GREMIAL 

El Programa Cultural de Fedepalma quiere que cada 
vez más comunidades hagan parte de ese gran 
mapa que se ha ido dibujando a través de los talleres 
propuestos para demarcar las Rutas de la Palma. 
Empresas palmeras de los departamentos de 
Nariño, Meta, Magdalena y ahora Santander se han 
unido a esta iniciativa cultural, que además de los 
notorios y alegres cambios que produce en las 
casas de decenas de trabajadores de esta agroin
dustria, imprime una huella que traza con identidad 
propia el camino de la palma en Colombia.~ 



Antes de inaugurar oficialmente el Palmar 
de La Vizcaína, se ofreció una misa. 

Más de 200 palmicultores de todo el país 
acudieron a la cita a la que se sumaron 

representantes del gobierno y de diferentes 
entidades públicas y privadas el pasado 10 de 
diciembre, cuando se inauguró oficialmente el 
Palmar de La Vizcaína. 

El presidente de la junta directiva de Cenipalma, 
José María Obregón Esguerra, hizo un recuento de 
las vicisitudes que transcurrieron para que este 
anhelo de los palmicultores en su empeño de lograr 
una agroindustria colombiana de la palma de aceite 
eficiente, sostenible y competitiva internacional
mente se hiciera realidad. 

Recordó cómo en 1997 se evidenció la necesidad 
de dotar a Cenipalma con un centro experimental 
en el oriente o en el centro del país y las juntas 
directivas de Fedepalma y de Cenipalma acordaron 
seguir el proceso, pero precisando que no se debía 
hablar de centro sino de campo. 

Claro que cada miembro de junta deseaba que el 
campo quedara en las zonas que representan. 
"Finalmente, una vez aplacados los ánimos regio
nalistas de los directivos, se decidió por unanimidad 
que éste debería construirse en la Zona Central", 
puntualizó. 

Los tres criterios fundamentales para decidir la 
ubicación del campo fueron: 
1. En esta zona no existía infraestructura estatal 

de investigación alguna. 
2. Por sus condiciones agro climáticas y de 

ubicación geográfica es la zona de mayor 
potencial de crecimiento del cultivo del país, con 
cerca de 700.000 hectáreas planas aptas para 
el cultivo. 

Palmar de 
La Vizcaína: 
un paso hacia 

una palmicultura 
eficiente y 
sostenible 

3. Los materiales mejorados que se seleccionen en 
esta zona, con alto potencial de producción, 
tendrán mejor comportamiento al llevarlos a 
zonas con riego y con mejores suelos". 

Obregón Esguerra dijo que para desarrollar las 
actividades en este campo Cenipalma elaboró un 
plan de desarrollo a 10 años, en el cual están 
claramente definidas las actividades de inves
tigación que se adelantarán, y en especial la de 

,., 

José María Obregón Esguerra. presidente 
de la junta directiva de Cenipalma. 
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producción de variedades mejoradas; también se 
incluyen la infraestructura requerida, las nece
sidades de personal y los flujos financieros 
necesarios para la normal operación del campo. 

Agregó que "Con la creación de este campo no 
pretendemos remplazar la función investigativa del 
Estado, pero sí consideramos que con el na
cimiento de la biotecnología y la apropiación cada 
día mayor por el sector privado de los resultados 
de investigación y de los conocimientos científicos, 
se hace evidente la importancia que representa 
para el sector palmicultor el tener su propio campo 
experimental y poder generar su propia tec
nología': 

El presidente de la junta directiva de Cenipalma 
manifestó el orgullo de la agremiación de entregar 

GREMIAL 

a la agroindustria de la palma de aceite una 
herramienta más "para tratar de salir de la 
encrucijada tecnológica en la que se encuentra 
actualmente, y en la que no hay alternativa diferente 
a la de incrementar de manera significativa su 
inversión en ciencia y tecnología y sus actividades 
de innovación, investigación, transferencia y 
capac',tación': 

Por último, agradeció el apoyo económico del 
Ministerio de Agricultura, Colciencias y Fedepalma, 
la colaboración permanente de las juntas directivas 
de Cenipalma y de Fedepalma, el decidido com
promiso de los ejecutivos y empleados de Ceni
palma, especialmente de Pedro León Gómez, 
Eduardo Castillo y Julián Mejía, el empeño y 
dedicación de Jens Mesa, y la donación de las 
palmas ornamentales que hizo Mauricio Herrera. 

Hay que seguir meiorando la eficiencia 
y la productividad: Jens Mesa 

Por su parte, el presidente ejecutivo de Fedepalma, 
Jens Mesa Dishington, dijo que el Palmar de La 
Vizcaína es la concreción de un proyecto del gremio 
que, consciente de que la investigación es en sí 
misma una estrategia fundamental para apuntarle 
al desarrollo sostenible y competitivo de la 
agroindustria de la palma de aceite, ha mantenido 
su compromiso con ella y por eso se ha enfocado 
en darles forma a las ideas que permitan aplicarla 
en beneficio del sector. 

Afirmó que el éxito de la actividad palmera se 
sustenta en las acciones y esfuerzos de los 
palmeros, el gremio y gobierno, y que los dos 
primeros han venido desarrollando su papel con 
juicio. "La creación de Cenipalma en 1990 y ahora 
la puesta en marcha de este primer campo 
experimental para el propio Cenipalma, son 
muestra fehaciente de ello. Ambas entidades 
representan factores claves de éxito para los dos 
temas fundamentales en los que el sector palmero 
se ha venido centrando: El tecnológico y el 
comercial. Desarrollarlos significa caminar por la vía 
de la sostenibilidad del cultivo~ 

Mencionó cómo Cenipalma, además de su labor 
principal de proveer soluciones tecnológicas para 
la agroindustria de la palma de aceite, se ha 
convertido en el foro alrededor del cual se han 
intercambiado ideas, compartido experiencias, 

Escuchan en la mesa principal a Jens Mesa, de izquierda 
a derecha, el viceministro de Agricultura, Andrés Felipe 
Arias, el director ejecutivo de Cenipalma, Pedro León 

Gómez, el presidente de la junta directiva de Cenipalma, 
José María Obregón, el alcalde de Barrancabermeja, 

Édgar Cote, y la directora de Colciencias, 
Marra del Rosario Guerra. 

retroalimentado situaciones y resuelto inquietudes, 
principalmente de tipo técnico relacionadas con el 
cultivo y las plantas de beneficio. "Esto pone de 
manifiesto el alto grado de madurez, cohesión y 
fortalecimiento que ha logrado del sector palmero': 

El dirigente gremial dijo que el Palmar de La 
Vizcaína llega para sumar a estos avances y 
demostrar condiciones del liderazgo de los .... 
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palmeros colombianos en el manejo 
técnico del cultivo. "Con seguridad, este 
campo experimental será decisivo para 
mantener esa posición privilegiada 
lograda con el esfuerzo y tesón que 
siempre han desplegado los empresa
rios dedicados a la agroindustria de la 
palma de aceite en Colombia': 

Aseguró que el reto de la actividad 
palmera hacia adelante es continuar 
mejorando la productividad y la efi
ciencia en el campo y en la planta de 
beneficio, para lo cual el papel de 

Aspectos generales de la inauguración, en el salón múltiple. 

Cenipalma será crucial. "Para lograr esos objetivos, 
el manejo del cultivo es sin duda fundamental. Pero 
también lo es el desarrollo de materiales mejorados 
mediante procesos tradicionales de producción de 
semillas o tecnologías mucho más modernas de 
cultivo de tejidos y de producción de clones, y para 
ello el establecimiento de un banco de germoplasma 
tiene un papel estratégico indiscutible': 

Mesa Dishington recordó que se han venido 
diluyendo en el tiempo los esfuerzos de in
vestigación que llevaron a cabo entidades como el 
ICA hasta la década de los ochenta y que, a pesar 
de que hoy existen tres importantes estaciones para 
la investigación en palma de aceite: C.I. La Libertad, 
en los Llanos Orientales; C.I. El Mira en Tumaco y 
C.I. Caribia en la costa norte, en ninguna de ellas 
se están realizando investigaciones que tengan 
algún impacto para la agroindustria, a pesar de las 
propuestas que la agremiación palmera ha venido 
haciendo por más de diez años. 

Así que pidió al gobierno evaluar la situación de esos 
centros para utilizarlos en beneficio de la inves
tigación que contribuya a mejorar la productividad 
del sector, en especial porque un reciente estudio 
realizado por Fedepalma reconfirmó que producir 
en Colombia aceite de palma continúa siendo 
bastante costoso, y ello hace que se siga man
teniendo una gran brecha competitiva con los 
países líderes en la producción mundial de esta 
oleaginosa como Malasia e Indonesia. 

Dijo que con el Palmar de La Vizcaína se ejemplifica 
el compromiso de los palmeros y de su federación 
con los proyectos que apuntan hacia ese objetivo, 
e invitó al Gobierno Nacional a que también tome 
acciones similares para que se pueda avanzar lo 
más rápidamente posible en esa dirección. "El reto 
Que tenemos enfrente productores, gremio y 
gobierno es reducir costos para mejorar la 
competitividad de cara a los mercados inter
nacionales': 

"Si queremos progresar, debemos 
cambiar de estrategia": Gómez Cuervo 

A continuación se transcriben apartes de las 
palabras del director ejecutivo de Cenipalma, Pedro 
León Gómez Cuervo. 

El objetivo principal de las actividades que 
desarrollaremos en La Vizcaína es el esta
blecimiento de un banco de germoplasma, donde 
la palma americana se convierta en referencia 
mundial, no sólo por su número, sino también por 
su diversidad genética. Además, el banco será 
complementado con materiales guinenses pro
venientes de los principales países africanos, 
caracterizados por poseer una amplia diver- .."... 
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"El Palmar de La Vizcaína 
llega para sumar a 

los avances logrados 
por el sector palmero 

colombiano y demostrar 
condiciones de su 

liderazgo en el manejo 
técnico del cultivo": 

Mesa Dishington. 

si dad genética. Este banco ya es una realidad: 
hemos hecho dos prospecciones a la Amazonia y 
una al Magdalena Medio, para colectar palma 
americana y allí hemos encontrado variabilidad no 
reportada en otras colecciones existentes en Brasil 
y Malasia, principalmente en lo referente a cantidad 
y calidad de la vitamina E, entre otras variables. 

En guinensis hicimos una prospección en Angola, y 
recientemente hemos obtenido luz verde del 
gobierno nigeriano, por medio del Nifor, para que 
en 2005 obtengamos material de su colección, la 
cual ha sido evaluada durante 30 años en ese país 
y en Malasia. Con esta autorización nos ganaremos 
más de 30 años en el proceso de mejoramiento, 
por cuanto ya tenemos identificadas las accesiones 
que nos interesan con base en determinaciones 
morfológicas y moleculares realizadas por el MPOB 
y el Nifor. 

En la medida en que vayamos evaluando y 
conociendo las características de los materiales que 
conforman los bancos, iremos formando po
blaciones con características deseables, como alto 
contenido y calidad del aceite, materiales tolerantes 
a condiciones de estrés como enfermedades y 
plagas, suelos pesados y déficit hídrico, para luego 
cruzarlas y obtener materiales que se adapten a 
las condiciones agroclimáticas de nuestras zonas 
palmeras y a las exigencias de un mercado cada 
vez más competitivo. 

En el Palmar de La Vizcaína también realizamos 
algunos experimentos de tipo agronómico, como el 
manejo y mejoramiento de suelos que servirán no 
sólo para ajustar recomendaciones, sino también 
como parcelas demostrativas. Como complemento 

GREMIAL 

a la experimentación de campo, tenemos labo
ratorios de aceites y metabolitos, entomología, 
entamo patógenos y cultivo de tejidos, así como un 
centro de información en ffsico y con el servicio de 
Internet conectado con las principales bibliotecas 
agropecuarias del mundo. Esperamos en un futuro 
cercano, contar con el laboratorio de física de 
suelos y el de manejo de semillas como parte del 
proyecto de producción de variedades. Además, 
con el apoyo del Ideam, aquí tendremos las base 
de nuestra red meteorológica palmera, que será un 
importante apoyo para el manejo agronómico del 
cultivo y para las predicciones de producción de 
aceite. 

Debemos ser conscientes de que el Palmar de La 
Vizcaína es importante y va a incidir no sólo en la 
productividad y competitividad de la agroindustria 
a nivel regional, sino también a nivel nacional. En 
las regiones, porque será un punto de referencia 
para todas las acciones de transferencia que se 
ejecuten en la Zona Central y en el país, porque los 
suelos de La Vizcaína son representativos de las 
cuatro zonas palmeras y por tanto habrá expe
rimentos agronómicos aplicables a cada una de 
ellas; además, porque el banco de germoplasma 
será la fuente de parentales para la generación de 
variedades que se adapten a las condiciones 
agroclimáticas de nuestras principales zonas 
palmeras. 

El viceministro de Agricultura, Andrés Felipe Arias, 
dirigiéndose al auditorio. Felicitó al gremio palmero 

por la iniciativa del campo experimental. 
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Un grupo de danzas local amenizó el evento. 

Como lo mostramos 
en nuestra pasada Sa
la General, tenemos 
tecnología para elevar 
nuestro promedio na
ciona l a 6 toneladas de 
aceite / ha. Lo logra
remos, a corto o me
diano plazo, depen
diendo de la efecti
vidad con que las plan
taciones apliquen la 
tecnología disponible 
en las diferentes fases 
de los procesos de la 
agroindustria. Para 
quienes ya han lle
gado a 6 ó 7 toneladas 
de aceite por hectárea, 
el reto es mantenerse 
en ese nivel. El si
guiente salto signi
ficativo se tendrá 
cuando dispongamos 

Los palmeros colombianos saben cuál es la 
importancia de la tecnología en la agroindustria de 
la palma de aceite. El cambio tecnológico le ha 
representado al sector pasar de 2.5 toneladas de 
aceite por hectárea en 1990 a casi 4 ton/ha en 
promedio en el año 2004, para con ello mantener 
la competitividad del sector a nivel nacional e 
internacional. 

Lograr esto no ha sido tarea fácil, no sólo por la 
problemática tecnológica del cultivo en nuestro 
medio, sino también por el esquema de ejecución 
de la investigación que propusimos, donde dueños, 
gerentes, técnicos de las plantaciones e in
vestigadores, trabajamos hombro a hombro para 
la ejecución de la investigación, con cuestio
namientos y análisis permanentes de los resultados 
de la misma y la inclusión de experiencias de las 
plantaciones para la identificación de las reco
mendaciones tecnológicas pertinentes. 

Este esquema de investigación ha mostrado 
beneficios importantes. Por ejemplo, adopción casi 
inmediata de la tecnología generada; aporte 
adicional por parte de las plantaciones a la 
investigación y transferencia en insumas, logística 
y personal técnico y de apoyo; y cambio de la 
mentalidad del investigador en el sentido de tomar 
como suyos los problemas tecnológicos del 
palmicultor y colocar todos sus conocimientos y 
habilidades para darles solución. 

de materiales mejorados adaptados a sus condi
ciones, con los cuales esperamos puedan superar 
las 10 l/ha. 

Para lograr este salto, necesitamos que Cenipalma 
intensifique todas sus acciones en el proyecto de 
producción de variedades, en especial las que 
tienen que ver con la identificación y multiplicación 
de genotipos deseables, procesos que ya hemos 
iniciado, con el apoyo de COlciencias, pero que para 
su intensificación y mantenimiento, necesitamos 
contar con el apoyo no solamente de los palmeros, 
sino también del Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural, el Sena y desearía, señora 
Directora de Colciencias María del Rosario Guerra 
de Mesa, que tomara como modelo de desarrollo 
nuestro laboratorio de cultivo de tejidos, de donde 
saldrán los primeros clones colombianos de palma 
de aceite. 

El Palmar de La Vizcaína 
fue cofinanciado por 

Fedepalma. el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo 

Rural, y Co/ciencias. 

w--------------------------------------------------.......... .. 
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Cuando don Jorge Ortiz Méndez me invitó a 
hacerme cargo de la investigación en Fedepalma 
en 1990, no conoela el cultivo, pero en la medida 
en que me fui familiarizando con sus características 
y manejo, comprendí que la palma pOdria llegar a 
ser el cultivo bandera de Colombia , por las 
características edafoclimáticas de nuestro país y por 
las características del cultivo y del aceite . 

Todo lo anterior, liderado por empresarios que han 
entendido las bondades del cultivo y que frente a 
los grandes retos que ha tenido la agroindustria, 
han salido adelante logrando un gremio fuerte con 
reconocimiento a nivel nacional e internacional. 

Los retos que nos esperan como gremio, son 
posiblemente desafíos mayores que los que se 
tuvieron en el pasado. Tenemos retos 
económicos, sociales y tecnológicos. 
Deseo recalcar que la tecnología es r-----
un punto importante en la com- _._!"I_. 
petitividad, pero si no seguimos todos 
los pasos técnicamente requeridos 
para el establecimiento adecuado del 
cultivo, desde el punto de vista tec
nológico tendremos incidencia en 
bajas producciones , enfermedades y 
plagas que llevarán a la qUiebra a los 
nuevos paJmicultores. 

GREMIAL 

El país palmero cambió . Hace tres o cuatro años 
era muy dificil desplazarse a las plantaciones por 
el orden público pero hoy ese panorama ha 
cambiado. El incremento de siembras hace cinco 
años era mínimo, hoy casi la totalidad de los 
antiguos palmeros están sembrando y tenemos 
cada vez nuevos palmeros. La globalización de la 
economía nos afecta más que en el pasado. 
Debemos ser conscientes de que el país palmero 
cambió y que si queremos seguir en la senda de 
progreso que llevamos, debemos cambiar de 
estrategias e invitar a los diferentes entes del 
gobierno y otros actores del sector privado para 
que hagamos causa común alrededor de la 
agroíndustria y saquemos adelante al sector 
palmicultor y al país agrícola en general. i11 

El cultivo de palma es apropiado para 
nuestro medio, pero las condiciones 
de competitividad a que estamos 
sometidos hacen que debamos uti
lizar todo el potencial que tiene el 
cultivo para que logremos posi
cionarnos en el mercado interna
cional y sobrevivir. 

Ju/ián Mejia (segundo de izquierda a derecha), con 
el grupo de arquitectos de la obra. 
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En el agro, qué estamos defendiendo 

EdilarjaJ revista Dinero, edición 2 r 8, r 2 de nOViembre de 2004 

es cIfras del campo, las mismas !lue suministra 
el Ministerio de AgricUltura, deben utilizarse 

para abrir e.l debate sobre el l11oc,fel0 agrícola vigente 
en Colomb[a y que algunos InSisten en defender a 
toda costa, como SI ruere posible que la situación 
de la pOblación rura l llegase a ser peor que la 
actual. 

En el campo viven unos 12 millones de personas, 
el 27% de la poblaCión del pais, con un nivel de 
pobreza de 80%, .atendidos por servicios (le 
ooucación y selud precarios y carentes en muchos 
casos de acceso a las :tonas de mayor desarrall.o. 
Ne obslante, la sora Insinuación de un cambio en la 
eslrudtura agncola pone en alerta a los. delensores 
del modelo. Su argumento central es que cualquier 
cambio podrla poner en peligro la estabilidad del 
empleo rural. y en nombre del empleo rural se slgue 
protegiendo la agrlCllllllra cOlomb[ana y se imponen 
altos precios al consumidor, sin tener en cuenta el 
impacto que eslO tiene sobre la poblaciÓn, enlre 
quienes están, por supuesto, eSIOS i 2 millones de 
habItantes de las zonas rurales, I¡ sin lener tall1POco 
en cuenta el efecto sobre la produoción efe las 
señales dI! precIOs equivocadas 

Entre los camoloS posibles para el agro oolomblano 
están ¡\lB que se desprenden de la negoclaoi6n del 
TLC con Esta90S Unidos. En aste lama estan puestas 
las antenas. No.en vano en este sector se encuentran 
las mayeres resistencias en la negociaCión 

A pesar de 18 defensa a UJ\fahza que se hace del 
empleo rural, cuando se mi/an las cifras resulta que 
ne necesarla(nente Jos cultivos más protegidos (las 
d¡¡ mayor exten!!lón) ge.nerBn el mayor número de 
empleos. Todo lo oontrano. La eVidenCia muestra, 
además, que la csliIlad del empleo rural deja mucho 
qué d~seilJ'. 

De los productos que estan sobre la mesa en la 
negooíacl6n del TLC, los más intensivos 81'1 mano 
de obra SOh la caña panelera, el tabaCo y las flores. 
El primero es un producto muy localizado. del cual 
aerlven su sustento 350.000 personas. Por su 
parle. el tabaco es también un producto locaHzado 
con un ~ran potencial exportador, que emplea 
19,795 personas en uo área de 13.261 hectáreas. 
Por último es1án las llores, que emplean 92.471 
:¡:- - -- ._--

personas en un área cultivada de 6.016 hectáreas. 
En contraste, los menos intensivos en mano de obra 
son el arroz, la palma africana y la soya. que están 
entre los productos que gozan de mayor protección. 

De otra parte. las cifras de empleo rural que registra 
el Dane revelan su baja calidad. En el campo hay 
8,9m¡IIones de personas en edad de trabajar, pero 
sólo 4,6 millones tienen empleo. en tanto que 
436'.000 están buscando puesto y 3,9 millones 
estan inactivos. Es decir, no hacen nada. De los 
4,6 millones que están trabajando, hay 1,6 millones 
(el 35%) de subempleados. 

En el tema ge lassefiales equivocadas de precios. 
jos ejemplos de la palma africana y el algodón 
permiten apreciar claramente el impacto sobre la 
prodUCCión de estas distorsiones. que terminan 
afectando la com¡¡etitiVldad de toda la cadena 
productiva En (a palrria .se ha definido como 
eSlrmulo un precio al productor que incluye un 
margen sobre el precio Internacional, que debe ser 
pagado por la IndustrIa naCional al comprar esta 
malerla prima. Esto lleva e que se establezoan 
cu ltiyos de palma que 00 serian Viables bajo 
condiciOnes de mercado y, edemás, a Que el precio 
dal aculle en Colombia sea mucho más alto que Eln 
los pa\~es YeclhOs, lo cual explica el auge del 
contrabando de asle producto. 

En el1ilgodón hay una situación similar. El precio 
de sustentaclon qtle.'Se fijó. llevó a una sobreoferta 
en el mercado naolonal. los industriales colom
bianos de la cadena lelllil se ven obligados a 
oomprar 8SI& algOdón excedente, que no necesitan, 
a cambIo de que los eleJ"n importar el que utilizan 
en la fabrlC8ciOn de SUB telas. Esto va en contra de 
cualqUjet racion~)jáad, sobre todo cuando se quiere 
que·. estas empresas sean competitivas en un 
mercado abierto. 

Si la política agrí
cola no beneficia 
a los trabaja· 
dores del campo 
ni a la industria 
ni a la competi· 
tividad, entonces, 
¿a quién? 

Opine ••• . _
... sobre este artículo. 

ESCribanos a 
prensa@ccs.fedepalma.org 

y sea parte 
del DEBATE 

El palmicultor • Fedepalma 
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DEBATE 

Respuesta 
de Fedepalma a Dinero 

A continuación El Palmicultor transcribe la carta de 
respuesta al editorial de Dinero que le envió el 

presidente ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, 
a la directora da la revista, Rosario Córdoba Garcés. 

Hemos leido con alención el editorial IIlulaOo. En el 
agro, qué estemoscJefendiencJo". publicado en la revIsta 
DInero el pasado 12 de novIembre da 200~ AlU SI!' 

emitieron cuestlonamlenlos sobra el modelo agrícola 
colombiano y las señales de precios, que nos suscitan 
los eornenl<lrlo5 que eKponemos a co.,lInuar.lón. 

En primer lugar, el editorial asevera que al modelo 
agricola mantiene a la poblallion rural en altos niveles 

de pobreza. Ante la envergadura de las funciones que 
el escrito le atribuye al seclor. creemos que ese 
señalamiento deberia hacerse al modelo de desarrollo 
económico del país o, en su defecto, al modelo de 
desarrollo rural y no solamente al modelo agrícola. 

En efecto, el sector agrícola genera sólo el 13,9% del 
PIS nacional, participación que dado el nivel de 
desarrollo de Colombia no está lejos de las tendencias 
internacionales. Sin embargo, es la fuente principal de 
Ingresos del 27% de la población nacional que vive en 
el sector rural. De manera que, con esa baja partici
pación del sector en el PIS y ante la circunstancia de 
ser el principal proveedor de Ingresos rurales, no existe 
una clara posibilidad de que pueda generar niveles de 
Ingresos para que esa amplia poblaC;IOI'I rural Iguale o 
supere los (le la economra nacional y resuelva los 
problemas de pobreza rural en una forma sostenida 

De olro lado los 4,6 millones de oCtlpados en el campo 
panlclpan con el 26% del empteo nacional, es decir. el 
doble de la partiCipaciÓn del seclor agrlcola en el PIS. 
Ello slgroflca que hay un uso Inlensivo de la mano (jo 
obra en este sector como arado con III de lada la 
economla. de manera que no queda mucho espacIo 
para Intensificarlo más Por el contrario, tal situacIÓn 
revela opotlunldades para mejorar la productividad en 
el soctor agropecuario y en el I ural Desde nUeslra 
experiencia, eooonlramos que la productividad laboral 
del subseclor palmero h¡¡ aumentado de manera 
eo<vaordlnarja especialmente en los últimos quince años, 
y deberá mllJ1tener esa tendenCia SI desea sobrevivir a 
una competencIa internac¡onal cada vez más intensa. 

Compartimos con usted la Idea <:le que los servicios de 
salud y eduGaclOn en el camoo son precarios. Y vamos 
más alta. pues en nueslfa opinión la precariedad también 
cara!:terlza a la Infraestructura. las condiciones de 
seguridad, los serlllclos de energia, agua y comuni
caCiones, entre otros, que presentan notables atrasos 
en el sector rural. Especial mención merecen los 
servicios bancarios, cuyas tasas de interés resultan 
costosísimas frente a los estándares internacionales. 

Quisiéramos que pudiera usted misma constatar que la 
palmicultura es, entre las actividades agropecuarias del 
país una de las que genera un mejor ingreso a los 
trabajadores, lo que ha permitido que estos disfruten 
de un nivel de calidad de vida que rebasa en forma 
significativa el promedio de los trabajadores del campo. 

-+ 
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DEBATE 

Desde nuestro punto de vista, la solución del problema 
rural es de alcance nacional más que sectorial y está 
relacionada con la capacidad de la economía para 
absorber mano de obra redundante en el sector rural, 
lograr una mayor movilidad de ese factor y crear 
condiciones para incentivar la inversión agrícola, 
industrial y de servicios en el sector rural. 

Se refiere el editorial en mer¡cion a la exlslencla de 
señales equivocadas de preclos y cita como ejemplo a 
las del acalle de palma donde · 59 n!\ definido como 
estimulo un preCIo al productor que Incluye un margen 
sobre el preclo internacional que debe ser pagado pOI 

la Indusfria F\8ciClnal al comprar esía materia prima" Al 
réspeoto es pr&Clso señaJar que ColomOfa es un actor 
relallvamen'le msrginal en los mercados mundiales de 
aceite de palma (2%) y de acelles y grasas vegetales 
(0,5%), por)o que neoesariamente opera como amador 
de precios Por ello, asl los productores vendan 
loc¡¡Jmente o eKjJor1sn, la referencia siempre es el 
mercado Internacloflal. pero Se debe ser cuidadoso, 
porqua algunBB persanas piensan equlvoca~en!e qua 
en una economia abJana, o cuando se está an prs"encJa 
cíe oferta exportable, '81 punto de referenCia es une sola 
y un ünloo praclo intemeclonal. La realidad es que 
existen muchos- preciOS Internacionales, dependiendO 
de la ubIcación 'f destino del producto, los cuales varian 
principalmente en funci6n de los fletes Internacionales 
y las oondlclones de a~eso a los diferentes mercadoS, 

Debe tenerse en cuenta que a pesar de. que el pals 
exporta 8C.I!I!S de palma, la balanza comercial de todos 
los acallas y grasas vegetales '1 arnmales es negativa, 
de manera que las imporlaclonas de: bIenes suslltutos 
o !>omplementarlos- de los aoeites d.e palma O de 
paltniste superan las 8lCportaclones De esta formB, 111 
precIo tfoméstioo se forma tanto por el precie de 
el'por lae16n como por el costo de Importa,ci6n , 
con6"lIwyéndose el prlmero en el casto de oportUnidad 
del In¡jIlSlrlaj '1 el sQgundo en el (¡OSIO dsoportunidad 
del' produotor, ¿Cómo podrla hab!1/' un margen er¡ el 
preClo doméSbco si en al pals MII'I plena Ubanad para 
la Importllclón de esta produclo y dI! sus sustitutos y 
dasde-olgunos paIses no se aplica arenGal alguno'? A 
prop6sito, de aeuerdo con un estudio sobre el tema 
realizado recientemente, la protecci6n afective del 
e:c:efta de palma orudO 9S !:la s610 el 8%, la mitad de la 
de 106 rEfflnedos" 13 V~ menas que la de 105 aceites 
mezclados y las maigatlnes. &;tos indrcad~ muestran 
que, en muchos casos, no SOn precisamente las 
aclMdadl!s agrfCOlas las Rrolegldas, como lo sugiere 
el edllorlal. sino las Industriales. 

Es Importante recordar que la palma de aceita es un 
cultillo perenne, y los análisis sobr&~1 partloular deben 
considerar Un horiZonte !lupenor a 25 años, de manera 
(¡ue pradeclr el Muro no es tarea seMilla, oopec¡¡¡lmenle 
en I.m seclor en el que los pr~os 'hJcluatl entre US$180 

y US$700 por tonelada de aceite crudo, razón por la 
cual el sector requiere contar con mecanismos de 
estabilización de precios. 

Valga aclarar que a pesar de que la palma de aceite en 
Colombia disfruta de buenas condiciones de clima, de 
ambiente empresarial y de institucionalidad gremial, 
hasta el presente los distintos estudios de costos 
muestran a Colombia bastante atrás de líderes como 
Malasia e Indonesia. Por tanto, los empresarios deben 
hacer sus propias cuentas y ver cómo se comparan con 
los promedios nacionales y con los de esos países, 
dado que, en promedio, Colombia no ha alcanzado 
todavía un nivel de competitividad adecuado si su aceite 
se. mide por el precio FOS de exportación, es· 
pecialmente en las fases media y baja del ciclo 
internacional de precios. Si bien hay esfuerzos que 
deberán seguir haciendo los productores para tratar de 
cerrar SI,I brectla competitiva, los mayores desfases se 
e~pllcan por f~ctores del llamado "costo país", en los 
que al EStado y éf'iparticular el Gobierno tienen mucho 
que hacer. A. TllII(lera da ejemplo. es ImpOr1ante destacar 
que la lasa de interes real en Colombia supera en mas 
del doble la de Malasla, lo que causa una perdida 
not1lble en términos de compelft¡vidad que sumada a 
la precariedad da los serVicios financieros deslinados 
al seclOr agrícola, pone de manifIesto la dura realidad 
y e.1 reto que afronta este sector en nuestro país dcnd~ , 

a decir verdad, el desarrollo da la palmloullura se explica 
muchWmo más por el empuje de los empresarios que 
por llil po1!ticaagropacu3rla 9L1oemmnenlal, cuyo papel 
ha sido marginal en casi todll al proQ9so, 

En cuanto al TLC con Estados Hrítddsqueremos 
Informarle qu¡¡·¡¡1 aceite de palma Crudo no tiene 
aranceles paralÍl·greso a los Estados Unido.s .. y sin 
emb1\f90 su consumo es. insignificante. Colombia por 
el ca"trarJo $erli el pala que abrirá sus mercados a los 
sustitutos producidos en Estados Unidos y que cuentan 
con amplias ayudas Intemas, Por tal motivo, el sector 
palmero ¡aclarna ~na culd¡;¡dosa negociación sin que 
ello Implique. defensas Injustificadas o resistencias al 
cambio, 

De manera pues qu~ si bien compartimos las 
pr-eocupacioOe1> ma"illestas en su editorial sobre la 
pobreza generalizada en el campo colombiano, no 
creemos que el caso del sector palmero sea el mejor 
ejemplo para poner en la mira de los contradictores del 
agro. Ello equivaldría a desconocer los esfuerzos 
desarrollados para hacer de la palmicultura una actividad 
con una historia de crecientes índices de productividad, 
y que genera ingresos interesantes para la economía 
nacional, además de darle sustento económico a unos 
400,000 colombianos en 60 municipios de 18 de
partamentos, generando condiciones de trabajo y 
bienestar que rebasan inclusive las de muchos sectores 
urbanos.~ 

~- , 
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AMBIENTAL 

Palmas Santa Fe y su 
certificación de calidad 

e amo resultado de una gran labor y trabajo en 
equipo, Palmas Santa Fe S.A. recibió de Icontec 

el 9 de diciembre pasado la certificación de su sistema 
de gestión de calidad, bajo la norma ISO 9001 :2000 en 
el cultivo de la palma de aceite, recolección, 
procesamiento del fruto y comercialización del palmiste 
y aceite de palma crudo. 

Fedepalma felicita de manera especial a las directivas 
y al personal en general que, con esfuerzo y compro
miso, alcanzaron esta meta de tanta importancia para 
entrar a formar parte de las empresas palmeras 
certificadas, y los invita a continuar trabajando en los 
procesos de mejoramiento continuo para que sean cada 
vez más competitivos y coloquen sus productos en los 
mercados con este sello de la calidad.1jJ 

Adecuación de infraestructura 
en el muelle de Puerto Wilches 

Con el fin de que el sistema pueda entrar en 
operación el próximo año, avanzan los trabajos 

de adecuación de la infraestructura del muelle en 
Puerto Wilches para la instalación de dos tanques, 
uno de 2.000 y otro de 1.000 toneladas para el 
acopio de aceite de palma crudo y aceite de 
palmiste, respectivamente, equipo de bombeo, 
tuberías de cargue y descargue, caldera, báscula 

de 60 toneladas, instalaciones eléctricas y obras 
civiles. El contrato de construcción y adecuación por 
más de $1.100 millones ha estado a cargo de la 
firma Asesorías y Construcciones S.A. y el contrato 
de interventoría a cargo de ING Ingeniería S .A. por 
más de $114 millones. 

De acuerdo con el plan de inversiones faltan, por 
un lado, unos $327 millones para cerramientos, 
adecuación de edificaciones, tuberías de acero e 
instalaciones eléctricas con una planta de emergen
cia. En este sentido, se adelantan las gestiones con 
el Ministerio de Transporte y el Instituto Nacional 
de Vías para la apropiación de estos recursos. Por 
otro lado, se buscan recursos adicionales para 
recuperar las bodegas que pertenecen a Ferrovías 
para almacenamiento de productos e insumas 
principalmente. Se pretende lograr su traspaso a 
la Sociedad Portuaria Regional de Puerto Wilches 
S.A. para su administración y manejo. 

En las gestiones que le corresponden a Cormag
dalena, es de vital importancia que asigne los 
recursos para mejorar y mantener en buenas 
condiciones el canal de acceso.OO .............. --------------------------------------------------- ~ 
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ECONOMíA y MERCADOS 

Vía libre para la negociación agrícola 
en el TLC entre Colombia y Estados Unidos 

Del 30 de noviembre al 4 de 
diciembre tuvo lugar la VI 

Ronda de Negociaciones del TLC 
Andinos - Estados Unidos en 
Tucson, Arizona (Estados Uni
dos), la cual si bien se esperaba 
que fuera la ronda definitiva en 
temas como la agricultura, dejó 
entrever que esta negociación 
necesariamente requiere de un 
periodo de tiempo mayor para 
llegar a feliz término. Este hecho 
se ha reflejado en la progra
mación de una reunión adicional, 
la cual se realizará en Colombia 

I 
I 

en la primera semana de febrero 
de 2005, en un lugar aún por 
definir. La última reunión se ha 
programado para medidos de 
marzo de 2005 en Estados Uni
dos. Atrás quedaron las limitantes 
de tiempo por cuenta del venci
miento del TPA (Trade Promotion 
Authority), permiso que tiene el 
ejecutivo de Estados Unidos de 
parte del Congreso norteame
ricano para adelantar acuerdos 
de libre comercio y cuya reno
vación se da por descontado, y 
de la posible salida del Em
bajador Zoellick de la Oficina 
Comercial de Estados Unidos, a 
mediados de enero de 2005. 

En materia agrícola, inicialmente 
se pensó en un colapso en la 
reunión de Tucson, por el poco 
tiempo dispuesto por Estados 
Unidos para adelantar la ne
gociación sobre el tema (2 días). 
Al final Colombia logró que de 
manera bilateral la negociación 
tuviera una dinámica diferente y 
se estableció que en la próxima 
reunión se empezarían a nego
ciar paquetes de intercambio por 
productos. Igualmente, que en la 
misma fecha habrá negociación 

Colombia logró que 
de manera bilateral 

la negociación tuviera 
una dinámica diferente 

y se estableció que 
en la próxima reunión 

se empezarían a 
negociar paquetes 

de intercambio 
por productos. 

para un paquete de productos 
que ambas partes estén dispues
tas a desgravar de manera in
mediata (técnicamente llamada 
canasta O por O), Y para el pa
quete de productos de lácteos y 
sus derivados. 

Así mismo, en Tucson se acordó 
que para la ronda de Colombia 
se realizara una lluvia de ideas 
sobre el tratamiento comercial 
que podrían tener en el TLC 
algunos productos de interés de 
Estados Unidos como maíz, sor
go, cebada, carne de bovino, 
cerdos, y aves sin incluir los 
cuartos traseros, y de Colombia 
como azúcar, tabaco y cigarrillo, 
frutas y hortalizas, y carne de 
bovino. Ello implica que sectores 
como oleaginosas y algodón 
quedarían para ser discutidos a 
mediados de marzo de 2005, 
hecho preocupante para los 
palmicultores colombianos por la 
presión que podría haber al final, 
lo cual podría reducir el margen 
de negociación de estos sec
tores. 
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INDICADORES PALMEROS 

-

Comportamiento de los precios internacionales de los principales 
aceites y grasas, octubre 2004. USS !TON 

- --
Mes Ullimos 12 meses 

Principales aceites y grasas Nov. Dic. pI Varo 
2004 2004 % 02/03 03104 Va, % 

Complejo palma I 
Aceite crudo de palma, CIF N.w. Europa 433 422 -2,7 443 471 6,3 
Aceite de palma RBO, FOB Malasia 411 399 -2,9 437 459 5,0 
Oleína RBO, CIF Rótlerdam 475 464 -2,3 491 512 4,3 
Oleína RBO, FOB Malasia 422 409 -3,1 450 469 4,3 
Estearina RBO, FOB Malasia 363 358 -1,5 380 418 10,2 
Estearina RBO. CIF Rótterdam 416 413 -0,8 420 461 9,6 
Aceite crudo de palmiste, CI F Rótterdam 660 660 0,0 459 648 41,3 

Otros aceites vegetales 
Aceite de algodón, US PBSY CIF Rótterdam 531 519 -2,3 896 683 -23,7 
Aceite de coco Philllndo CIF Rótterdam 659 650 -1 ,4 467 660 41 ,3 
Aceite de girasol. FOB Argentina 626 609 -2,7 544 597 9.8 
Aceite de soya, FOB Argentina 481 474 -1,6 516 542 4,9 

¡- -
Aceites y grasas animales 
Aceite de pescado, AO CIF N.w. Europa 710 700 -1,4 562 687 22,3 
Cerdo, Pack, unre! Bélgica 921 - n.a. 446 598 34.1 
Sebo US Bleach, Fancy CIF Rótterdam 410 410 0,0 462 461 -0.1 

Fuente: Oil World p: pr~limin3r, corresponde al promedio de Jos 9 primeros días de diciembre. 

Producción de aceite de palma crudo en Colombia 
2001 - 2004. Miles de toneladas 

FONDO DE FOMENTO 
PALMERO 

Periodo 2004p. 
Variación 03104 

Precios de referencia base 
de liquidación de la Cuota 

de Fomento de la Agroindustra 
de la Palma de Aceite 

Julio I dicIembre de 2004 

Aceite de palma crudo 

$1.433 por kilogramo. 

Almendra de palma 

$592 por kilogramo. 

2001 2002 2003 absoluta % 

Enero 49,1 43,3 48,9 55,6 6,7 13,7 
Febrero 44,1 43,9 49,5 62,8 13,3 26,9 
Marzo 55,6 47,9 55.0 70.8 15,8 28,8 
Abril 49,7 56,7 49,5 65,3 15,8 31,9 
Mayo 52,9 46,2 45,4 52,1 6,8 14,9 
Junio 46,4 38,7 38,1 47,1 9,1 23,8 
Julio 47,2 42,5 43,6 51,5 7,9 18,2 
Agosto 47,6 44,4 41,1 46,1 5,0 12,2 
Septiemb re 42,1 40,9 42,1 49,1 7,0 16,6 
Octubre 43,2 45,9 40.7 46,9 6,3 15,4 
Noviembre (e) 38.8 41,1 35,3 41,4 6,1 17,3 
Diciembre lel 30.8 36.8 37.5 39,0 1 4 3.8 

Promedio/mes 45,6 44,0 43,9 52,3 

p: lnfonnaci6n preliminar sujeta a revisiones y actualizaciones en los meses siguientes 
(Todavía no se ha actualizado con la infonnación de Auditoría). 
e: Estimada con base en encuesta a las plantas extractoras. 
Fuente: Fondo de Fomento Palmero - Fedepahua . ............ ------------------------------------------- ~ 
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NOTAS TÉCNICAS 

Alerta palmicultores 

LOS insectos defoliadores Euprosterna e/aeasa 
y Stenoma cecropia en la Zona Central se 

encuentran en un período de expansión al interior de 
los lotes. Es decir que aunque se presentan bajas 
poblaciones, están ampliamente distribuidas en los 
lotes. En las próximas generaciones sus poblaciones 
se incrementarán a niveles críticos donde empezarán 
a ocasionar altas defoliaciones e impacto eco-

Adulto 
Euprosterna 

Larva Euprosterna 

nómico. Por lo anterior, es necesario hacer se
guimiento detallado y continuo en los lotes donde 
se han detectado estos defoliadores; los registros 
generados por las plantaciones y analizados por la 
campaña de defoliadores y manejo integrado de 
plagas muestran un incremento progresivo que 
denota una inminente explosión poblacionaJ. Actúe 
de manera preventiva, consulte a su técnico. ~ 

Adulto Stenoma 

Defoliación Euprostema 

2B ----------------------------------------------------~ .......... 
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Taller sobre 
anillo roio en la 
Zona Oriental 

En la Zona Oriental se viene desarro
llando la campaña de Anillo rojo - hoja 

corta la cual busca transferir a los palmi
cultores la tecnología que tiene Cenipalma 
para el manejo de esta enfermedad. Así 
mismo, en el control del principal vector, 
Rhynchophorus pa/marum, el cual ha ad
quirido gran importancia en esta zona como 
plaga directa del cultivo, debido a la atracción 
por fermentos que generan palmas enfermas de 
Pudrición de Cogollo. 

Cenipalma, con la participación activa de la 
plantación Palmasol (San Martín) realizó el 19 de 
noviembre el taller "Manejo de anillo rojo" con el 
objetivo de dar a conocer la sítuación actual del 
anillo rojo, actualizar el reconocimiento de síntomas 
y prácticas de manejo de la enfermedad, la 
tecnología disponible para su manejo e incentivar 
la ejecución de las prácticas de manejo dado el 
riesgo que representa para el cultivo de la palma 

NOTAS TÉCNICAS 

de aceite. De igual forma se enfatizó en la 
importancia de llevar registros de incidencia de la 
enfermad, conocer el porcentaje de insectos 
diseminadores y la manera de aprovechar esta 
información en la toma de decisiones. Finalmente, 
se dio a conocer y entregó a los asistentes la 
resolución del ICA, que legisla sobre el manejo de 
esta enfermedad en el departamento del Meta. 

En el taller participaron 34 personas en repre
sentación de 17 plantaciones de la subregión de 
San Martín, Granada y Acacias.OO 

Programa de Salud y Nutrición Humana 
de Cenipalma se hace presente 

en congresos científicos 

E' Programa de Salud y Nutrición Humana el 
pasado 14 y 15 de octubre participó en el XVIII 

Congreso COlombiano de Medicina Interna llevado a 
cabo en Bogotá. 

El programa participó con el trabajo titulado "Efecto 
del consumo de oleína de palma en el perfillipídico: 
Análisis de evidencia" en modalidad de póster. 

Se destaca como principal conclusión de esta revisión 
que existe información científica válida que sustenta 
que el consumo de oleína de palma tiene un efecto 
benéfico en el perfillipídico de quienes lo consumen, 
desvirtuando así que por su contenido de grasa 
saturada aumenta los niveles de colesterol en sangre. 

Este tipo de participaciones del programa permite 
dar a conocer información científica actualizada sobre 
el tema ante los especialistas, quienes son líderes de 
opinión. 

Otro evento importante fue el IX Simposio de 
Nutrición Humana, para el cual el programa se hizo 
presente con la entrega de CD's que compilan las 
publicaciones del fascículo de Lípidos y Salud desde 
su creacíón. Este es un medio muy importante para 
la entrega de información cientifica, el cual tuvo gran 
acogida entre los asistentes; además se estrenó un 
novedoso pendón institucional, nueva adquisición del 
programa. 00 
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EVENTOS 

Eventos de interés para el sector 
Fecha Organiza Nombre evenlO LU9ar Inlormación I Contacto 

National BiodieseJ Biodiesel Conference Fort Laudardale, I http://www.biodiesel.org.exp02005 :-1 Board & Expo Florida Conlerence Dept. at (800) 841-5849 or e-mail at 

Euro Fed Lipid 5th International Symposium 

I exp02005@nbb.org 

San Francisco, I Euro Fed Lipid, PO Box 90 04 40 
-1 

Febrero I on Deep-Frying California Tel: +49-69-7917-345 I Fax:+49·69-7917-564 I I 
E-mail: F.Amoneit@gdch.de I Web : w w w. eu role d I ip id. o r gl m e eti n 9 si I sanfrancisco/index.htm I 

British SUlphur 16th Fertilizer Latin Hotel I British Sulphur Events 
, 

Events America.lnternational Intercontinental Tel: +442079032444 ¡ 
Conference Santo Domingo, I Fax: +442079032432 1 

República E~maiIX: conferences@crugroup.com l Dominicana 

I ADCS Meetings Department, PO 
J 

AOCS 2005 World Oleochemicals Atenas, Grecia Box 3489, , 
Abril Conference I Champaign, IL 61826·3489, USA I 

Tel: +1·217·359-2344 ...-. 
i E~mail: meetings@aocs.org r 

Web: wwwaocs.org/meetings 

AOCS Practical Short Course on Salt Lake City, Utah , ADCS Meetings Department, PO Box 3489, 
Edible Oil Refining and Estados Unidos Champaign, IL 61 826-3489, USA 

Processing Tel: +1-217-359-2344 
E-mail: meetings@aocs.org 
Web: www.aocs,org/meetings 

1 - 4 AOCS 96th AOCS Annual Meeting Sall Lake City, Utah, ¡ AOCS Meetings Department, PO Box 3489, 
& Expo Estados Unidos Champaign, IL 61826-3489, USA I TeJ: +1-217-359-2344 

E-mail: meetings@aocs.org =-
Web: www.aocs.org/meetings '-. 

Euro Fed Lipid 1st European Symposium Montpellier, Euro Fed Lipid, PO Box 90 04 40 
Junio on Lipid Bioscience Francia Tel: +49-69-7917-345 

E-mail: F.Amoneit@gdch.de J 
I 

Web: www.eurotedlipid.org/meetingslmontpeJlierl 

l' index.hlm 

11 . 13 The Danish First Internationa! Copenhage The Danish Nutrition Council 1 

Sep. Nutrition Council Symposium on Trans Fatty I Sydmarken 32 D, DK-2860 Soborg, Denmark 
Acids and Health Tel: +45-3969-1561 I Fax: +45·3969·1581 

Web: www.ernaeringsraadet.dk 

,~ 
I 
~ 

I 
AOCS 6th World Conference on Montreux AOCS Meetings Department, PO Box 3489, r Detergents Convention & Champaign, IL 61826-3489, USA 

Exhibition Center, Tel: +1-217-359-2344 
Sujza E-mail: meetings@aocs.org 

Web: www.aocs.org/meetings 
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Si usted siempre emplea a personas más 
pequeñas que usted, muy pronto su 
compañía será de enanos, 

Palmigrama 
1 2 3 4 5 6 

1 

2 

3 

4 

s 

6 

7 

8 

9 

Horizontales 

1, Se refiere al cultivo de la reina 
de las oleaginosas, 

2, Apostar. Pone en posición ho
rizontaL Papá canoso que al 
revés es una liera. 

3, Apellido de héroe nuestro ase
sinado, Corto micro. 

4, Eficiente vocero del país en 
Malasia, La del más fuerte no 
siempre es la mejor. 

5, La vaca habla al revés. Gaseosa 
gringa, Acose, 

6, Las vocales sin e, Condimentos, 
7, No se rinde, Si le antepongo una 

d, robé su atención. 
8, La pintura lo es en gringolandia, 

Triple vocal ovejera, Amnistía 
Internacional. Sodio invertido, 

9, Carranchil en los perritos (pl.). 
Tipo de caballo (inv.), 

Verticales 

1, Tres y pico, Infortunadamente, 
hay quienes no las pagan, 

2, Comienza la tierra del churrasco, 
Recemos para que el odio lo 
haga, 

3. Sodio invertido, Raíz griega del 

Anónimo 

7 8 9 10 11 12 13 

4, El mayor palmicultor del mundo, 
5. Piloto mitológico con alas de 

cera, Precursor de la inde
pendencia, 

6, País norteño, Existe, 
7. Otro mugido al revés, Merece el 

secuestro, 
8. Nota musical. Conozco (inv.), 
9, Limitan, obstaculizan, 
10, Número. Reunión de vendedores 

y compradores en masa, 
11. Se desordenó el arrozal. 
12, Las dos primeras vocales, Ai

rear. 
13. Ojalá todos nuestros afiliados lo 

hiciesen con El Palmicultor, 

Solución del 
palmlgrama anterior 

Horizontales. 1. Veinticinco. 2. En, Uil, 
neivay. 3, No, Ecuador, CA, 4, EP, vos, 
unidos, 5, Zapato, oil. 6, Ucase, SA, ols, 
7, Calle, too 8. lar. na, Martas, 9, , 
Organizaci6n 

Verticales.1. Venezuelo. 2. Capone, Ro. 
3, Pa, AG, 4, Nuevas, ea. 5, Tlcote, NN. , 
6, Iluso, cal. 7. SA, 8, Indupalma, 9, Neón, 

VARIEDADES 

A Reír ••• , +'~I 
Un hombre camina por la calle de 
un pueblo cuando de pronto se da 
cuenta de que encima de él flota un 
globo aerostático, Oel globo cuelga 
una canasta y en ella hay un señor 
que le hace señas desesperado, 

Al fin, el piloto del globo logra 
descender un poco y le grita: 

• Disculpe ... ¿Podría ayudarme? 
Prometí a un amigo que me en
contraría con él alas Z p,m" pero ya 
son las 2:30 y no se dónde estoy, 

El transeúnte le responde ama
blemente: 

• Claro, Está usted en un globo de 
aire caliente, flotando a unos 20 
metros de Latitud Norte y a 58 
grados de Longitud Oeste. 

El aeronauta escucha con atención 
y después le pregunta con una 
sonrisa: ¿amigo, es usted inge
niero? 

• SI. señor, para servirle. ¿Cómo 
lo supo? 

• Porque todo lo que usted me ha 
dicho es técnicamente correcto, 
pero esa información no me sirve 
para nada y sigo perdido, 

A su vez, el ingeniero le pregunta 
al del globo ¿usted, por casualidad, 
no será gerente? 

• Sí, soy gerente de una empresa. 
¿Cómo lo ha averiguado? 

• iAh! Muy fácil. Mire: usted no 
sabe ni dónde está, ni para dónde 
va. Hizo una promesa que no tiene 
idea de cómo cumplir y espera que 
otro le resuelva el problema, Está 
exactamente tan perdido como 
antes de preguntarme, Pero ahora, 
por algún e)(traño motivo, resulta 
que lel idiota soy yo! 

Envio su chleta, "rtcalura o 
sUllerenclas • eUllquier. de 
lal; slgulenl .... direcciones 

de oorreo .Iectrónico: 

j 
LAC, t 0, Clflo, iré, tI. Ov, dio too 12, 
Acolitan, 13, soya, SOS, j 
---- --.. ~h~o~m~b~r~e~, ........ ___________________________________________________________________ ~ 
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CENTRO DE INFORMACiÓN 

Aproveche la promoción 
de lanzamiento 

dquiera en el Centro de Información el libro 
Desempeño Ambiental del sector Palmero 

Colombiano escrito por Manuel Rodríguez Becerra 
y Bart van Hao!. Precio de promoción: $40.000 

Fedepalma contrató con la Organización para el 
desempeño Empresarial Sostenible (Odes) la . 
elaboración de este estudio el cual enfatiza el 
desempeño ambiental del sector palmero en 
Colombia. 

En su primer capítulo se efectúan algunas con
sideraciones sobre las implicaciones que tiene para 
el sector palmero colombiano la creciente impor
tancia adquirida por el tema ambiental en las últimas 
tres décadas, tanto en el contexto de las relaciones 
internacionales como en el ámbito nacional. Además 
analiza las principales consecuencias para la 
competitividad del sector y para la gestión ambiental 
de las empresas. 

u .... lIpO l'"t~ II 1.lI 

ü)l()fl1b(lI pllrm~rll ql.ll!' 
quer emos 

Igualmente señala los lineamientos de las políticas 
de las Naciones Unidas y de Colombia sobre normas 
y compromisos ambientales. Señala las evaluaciones 
de impactos ambientales en campo y plantas de 
beneficio a lo largo de la historia de la palma de 
aceite en Colombia y enfatiza en las acciones sobre 
las cuales se deben profundizar los trabajos de aquí 
en adelante para mejorar la competitividad desde el 
punto de vista ambiental. -

Anuario estadístico 
2004 

Se encuentra en circulación el Anuario 
estadístico 2004, con información de 

la evaluación de las principales variables 
de la agroin-
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